

**Precios de suscripción Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'05  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, martes, 29 de Noviembre de 1887.

N.º 1924.

## Correo de hoy

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 25 Noviembre.

¡Qué triste espectáculo el de la república francesa, qué crisis tan honda y trascendental! Los radicales, los rojos, los comunales, los eternos enemigos de toda libertad y ordenado progreso, siendo juguete de legitimistas monárquicos é imperialistas, y lanzados por ellos contra la república.

Ahí tienen los partidarios del todo ó nada espejo en que contemplarse de cuerpo entero. Si no se realiza pronto el milagro, si no se opera inmediatamente la reacción del sentido político en que aun confían los liberales y republicanos sensatos de España, vamos á asistir al doloroso espectáculo de ver como un país esencialmente republicano, pierde esa institución que devolvió á la Francia honor, fuerza y riqueza. Ya no es el venerable y recto Mr. Grevy presidente. Ya ha triunfado la Liga de los demagogos y los absolutistas, los monárquicos y los radicales. El director de la «Justice» comparte con el del «Intransigent» el éxito de la victoria. Los partidarios del régimen cesarístico y los jesuitas no les disputan el triunfo.

Y hacen bien: la experiencia de los siglos, en Francia como en España, les ha enseñado que no hay elementos que mejor sirvan su causa que los intransigentes. Aquí mismo, en España, vemos á los hoy reducidos carlistas que solo esperan una revolución para ensangrentar nuevamente la patria, y dicen que el federalismo triunfante sería la antesala del carlismo. No creo, no, que muera la república en Francia, pues el patriotismo sosegará los ánimos, y el génio francés, que se revela en las grandes crisis, hallará soluciones de concordia; pero si muere ¡qué crimen! morirá á manos de los republicanos exaltados.

Desgraciadamente no se ve en Francia un hombre nuevo; ¿pero acaso duran mucho los prestigios ante las demagogías más ó menos científicas, más ó menos brutales?

El ministerio deseado de Gambetta, aquel génio político perdido para la libertad, duró dos meses y medio, y durante la presidencia de Mr. Grevy se han sucedido once ó doce gabinetes, casi todos muertos á manos de esas nefandas y antipatrióticas coaliciones.

—¡Destruyamos á Grevy! dicen los radicales y los ambiciosos.

—¡Sí, destruyámosle! añade la horda antirepublicana (que despues destruiremos la república).

Ahí está la negociación, precursora de una incógnita que resolverá un general-dictador, quizás Boulanger, quizás un general del imperio, para encerrar en sus cubiles á cintarazos á esos comités de salud pública, á esos enterradores de las libertades, que se arman para defender la libertad cuando nadie más que ellos y sus pérfidos aliados la combaten.

El poder moderador de la república no existe. Los radicales conocen ya el camino. Las Cámaras serán convenciones. Cuando quieran derribar á un presidente, lo derribarán

como á Mr. Grevy, y si no le derriban obligarán á la presidencia á defenderse. De un modo ú otro, la fuerza, la sangre, y á la postre el ocaso de la libertad.

Si la energía de Mr. Grevy, Boulanger hubiese sido el árbitro de la Francia. Ahora no ha podido evitar que Clemenceau sea el árbitro de la Cámara.

¡Ahí, qué argumento para los que sostienen que la soberanía de un país está en los parlamentos! ¿Representa á la Francia republicana la Convención de Versalles? ¿Que ha de representarla! ¿Cómo se explica que el país republicano quiera la alianza con los enemigos de la libertad y por ende de la república?

No hay nadie que no reconozca la gravedad de las circunstancias. El triunfo de los radicales sería la agresión á la Alemania y una nueva humillación á la Francia. ¿Quién sabe lo que podría ocurrir si sobreviniese la guerra, no contando los franceses con Rusia, enemistados con Inglaterra y teniendo enfrente á la formidable coalición ofensiva y defensiva de Alemania, Austria é Italia? Por el pronto, en cuanto Alemania ha visto lo que en la República ocurre ha decretado el aumento y armamento de nuevas fuerzas. Pero, ¿qué les importa á los rojos, si ellos no se han de batir? Cuando más, repetirán las vergüenzas de la Commune, para que la libertad y el honor de la Francia se oscurezcan con el humo de los incendios.

¡Qué diferencia de lo que viene sucediendo en Italia, donde se ha realizado el milagro de hermanar la libertad con el orden, devolviendo á la historia las escuelas y partidos conservadores y realizando progresivamente todas las grandezas á que puede aspirar una nación culta y todas las libertades!

El patriotismo de los republicanos italianos rehizo aquella patria fraccionada. El fanatismo é intransigencia de los republicanos avanzados en Francia, ha puesto en grave peligro á la República. Y es que aquellos creen que lo esencial es la libertad, realicela quien la realice, y éstos creen que lo esencial es la República mantenida por nuevos cordeleros. Decía Moyano que los acordes del himno de Riego en España eran los preludios de la marcha del nuncio. Afortunadamente ya vamos viendo que esto no es verdad. Lo que no se ha demostrado aun es que el *ca ira* deje de ser el canto que precede á los dictadores triunfantes.

Por lo mismo que es tan tremendo lo que ocurre en el país vecino, creo que la reacción del patriotismo francés ha de iniciarse de un momento á otro, y con ella el triunfo de una candidatura como la de Freycinet, Ferry ó el presidente del Senado, que meta en cintura á los rojos, haga un nuevo llamamiento al país y salve lo que hoy está en tan inminente peligro. Quiéralo Dios, para que no volvamos á tener en Francia un foco de corrupción política que irradie el cesarismo á las naciones limítrofes, porque jamás ha estado España tan humillada como en tiempos del imperio francés.

Por lo que á nosotros toca, uno de los primeros acuerdos de la bochornosa coalición triunfante, ha sido la

prórroga de tres meses del recargo de derechos sobre los alcoholes, asunto que había terminado felizmente el Sr. Albareda, y que tanto perjudica á nuestros intereses vinícolas. El señor Leon y Castillo procurará ahora enderezar el entuerto, pero ya esto no es posible, ni está el gobierno para ocuparse en cuestiones de vinos, cuando se les ha subido á la cabeza á los franceses el alcohol de un falso patriotismo.

Pero, quién hace caso de enseñanzas ajenas. Anoche hubo velada unitaria revolucionaria en el casino republicano progresista y se dió otro lamentable espectáculo. El Sr. Casalduero, disidente de Pi, se mostró ardiente partidario de la federación y de la autonomía del individuo, del municipio, de la provincia y del Estado. El segundo orador, el Sr. Fernandez Carvajal, desautorizó á Casalduero, diciendo que *eso de calificativos* es cosa baladí, y que lo que importa es proclamar la república como se pueda, que despues... ya nos entenderemos. El tercero, el Sr. Saco y Bray declaró que ni con uno ni otro estaba conforme y que no hay que deslindar campos, sino aglutinar fuerzas. Y el Sr. Llano y Perti levantó la sesión, diciendo que no era tiempo de perfiler y que ya el señor Hidalgo Saavedra, en nombre de los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla, dijo en la velada cuanto tenía que decir, que no era nada de lo que los oradores habían dicho.

¡Qué espectáculo!—A.

## Los escándalos de Berlin

Berlin 23.

La «Gaceta de Colonia» publica en su número de hoy un artículo verdaderamente importante y de indudable trascendencia para la futura política de los dos imperios.

Segun la «Gaceta», en la conferencia que celebraron el emperador de Rusia y el canciller Bismarck se llegó, por mútuas revelaciones y atando cabos por una y otra parte, al descubrimiento de un hecho que bien puede dar comienzo á un proceso de irregularidades que, despues de lo ocurrido en París, podría titularse *Los escándalos de Berlin*.

Parece que había interés por parte de alguién en presentar en San Petersburgo la política de Bismarck bajo una fase distinta de la verdadera.

Para esto, y como quiera que los asuntos de Bulgaria habían de ser necesariamente el punto de la política internacional alemana más cuidadosamente estudiado por el czar, se han falsificado notas y despachos en que se desnaturalizó el verdadero sentido de la política bismarkiana sobre Bulgaria.

Estas notas y despachos se hallaban influidos por un espíritu tan marcadamente anti-ruso, que su contenido no podía menos de excitar la irritabilidad del czar.

No es, pues, extraña la desconfianza con que en San Petersburgo se miraban los actos del canciller y el objetivo de su política, que aparecía tan francamente agresiva.

Este hecho escandaloso ha queda-

do probado en la conferencia entre el czar y Bismarck, y produce honda sensación en Berlin, como producirá en San Petersburgo.

He procurado informarme de cuanto hubiere sobre el particular: de mis investigaciones resulta que en altas regiones se tiene el convencimiento (al cual se ha llegado no sé por qué medios) de que el autor de la mistificación milita en el partido orleanista, y que es ya conocido de las autoridades.

Aquí se preocupa la opinión de cómo ha podido hacerse esto olvidando la severidad con que sería castigado por el czar y del fin que con ello se propusiera el autor ó autores de la falsificación.

Por lo pronto, el asunto será entregado inmediatamente á los tribunales para que ellos depuren lo que haya de cierto, depuración que el canciller es el primero en desear.

Conoció el hecho en la conferencia, el canciller convenció, por el pronto, al czar, de que ambos habían sido víctimas de una mistificación, tal vez debida á intrigas jesuíticas.

El descubrimiento hecho tiene, como he dicho, gran importancia, no solo porque restablece la verdad en punto tan importante como es lo que el canciller piense en determinado asunto, sino porque asegura la paz de Europa, que pudo ser turbada en cuanto creaba entre ambos imperios una situación tirante y difícil, que suele ser principio de mayores y más lamentables procedimientos.

La sensación producida por esto se ha aumentado con el descubrimiento de otro hecho que no es aquí tan nuevo como el otro.

Parece que determinados círculos de la corte, que siempre han visto con recelo la influencia y preponderancia del canciller, han cooperado en esta obra de mala fe.

Para ello, y durante la breve estancia del czar en esta, se ha procurado hacerle creer que el canciller obra en cierto modo independientemente en cuanto se relaciona con la dirección de la política exterior, sin que para ello tome venia ni procure acuerdo con el emperador.

Con esto se ha procurado sembrar la duda en el espíritu y hacer que en lo sucesivo mire los resultados de la política exterior de Alemania como efectos de la exclusiva acción del canciller, y por tanto sin la autoridad y fuerza que debía darles si fuesen resultantes de la voluntad de todos.

La opinión se halla muy excitada con el conocimiento de estos escándalos, que son el asunto privativo de todas las conversaciones y que han producido en Berlin efecto verdaderamente colosal.—D.

## Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

París 25.

Las correspondencias que se reciben de San Petersburgo insisten en que el czar no hizo en la entrevista de Berlin con el emperador Guillermo y con el príncipe de Bismarck declaración alguna en sentido favorable á una inteligencia en-

tre los gobiernos germánico y moscovita.

El silencio que sobre el particular guarda el discurso del trono leído ayer en el Parlamento alemán viene a confirmar plenamente estas noticias.

La corte de San Petersburgo observaba una actitud expectante y reservada, esperando el desenlace de la crisis francesa. Cualquiera hombre de orden, excepto el Sr. Julio Ferry, que suba á la presidencia de la República, será bien acogido por el gobierno ruso.

Sofia 25.

El exarca búlgaro ha dado orden al metropolitano de Sofia, monseñor Clemente, que abandone esta diócesis.

Monseñor Cirilo ha recibido el encargo de reemplazarle en sus funciones.

Esta noticia ha sido muy bien acogida aquí, pues el metropolitano Clemente, cuyas ideas favorables á Rusia son harto conocidas, venia intrigando hace tiempo contra el orden de cosas establecido en Bulgaria.

Paris 25.

Apesar del artículo del periódico órgano del Eiseo *La Paz*, es general la creencia de que el Sr. Grevy, presentará cuanto antes la dimisión, pues de prolongarse este estado de cosas, podrían ocurrir graves sucesos y suscitarse debates borrascosos en la Cámara de los diputados en presencia de la agitación popular que aumenta y de las disposiciones agresivas de los socialistas, cuyas juntas de vigilancia siguen en sesion permanente.

A esto hay que añadir la huelga de muchas industrias parisienses, forzada por la falta de trabajo, lo cual coincide con la desorganización de la prefectura de policía desde la separación de la persona que la desempeñaba.

Londres 25.

Segun un telegrama de Viena que publica hoy el «Times», la princesa Clementina, hija de Luis Felipe, es el centro de las intrigas orleanistas á que aludió «La Gaceta de Colonia».

El periódico de la City publica además un largo artículo sobre el particular que ha llamado vivamente la atención.

Acusa á los orleanistas de haber originado la serie de conflictos y complicaciones que motivan la dimisión del Sr. Grevy.

«El Standard» habla también del mismo asunto, pero cree que la historia tiene una pequeña base real sobre la que se ha construido un vasto edificio imaginario.

Londres 25.

Se está organizando una nueva expedición para acudir en auxilio del gobernador egipcio Emi-Bey, bloqueado en el valle superior del Nilo por los sudaneses.

Se cree que dicha expedición tendrá por objeto proteger la retirada de la caravana de Stanley en el caso probable de que éste consiga libertar á Emi-Bey.

Londres 25.

Hablando hoy el «Standard» del discurso de la corona en la apertura del Parlamento alemán, no lo encuentra tranquilizador.

Dicho periódico desearía saber si el príncipe de Bismarck piensa hacer frente á cualquier sorpresa y adelantarse á los acontecimientos.

Cree, no obstante, que la paz está asegurada mientras viva el emperador Guillermo.

El discurso del trono no ha producido tampoco buen efecto en Inglaterra desvaneciéndose las esperanzas de una reconciliación entre Alemania y Rusia.

Madrid 26.

Es muy comentado el hecho de

que se haya retirado á la vida privada el Sr. D. Francisco Cervero y Alvarez de Toledo, delegado de don Carlos de Borbon en el Centro.

El Sr. Cervero ha dejado la jefatura que desempeñaba el marqués de Valdespina, hasta que don Carlos nombre á persona que le reemplace

El ministro de Fomento estudia la manera de organizar las estaciones vitivinícolas, haciéndolas depender del Estado.

Fundándose en ello, ha sido denegada la subvencion que pedía la de Sagunto.

Ha conferenciado con el presidente del Consejo de ministros y con el ministro de Negocios extranjeros de Francia el señor Leon y Castillo.

Dícese que se abstendrán bastantes senadores de asistir á la reunion de la mayoría que se celebrará en la presidencia del Consejo de ministros.

El Sr. Albareda reorganizará el servicio de comunicaciones, espurgando el personal que no inspire la debida confianza.

«El Globo», juzgando de la intransigencia de los republicanos franceses, dice que se dá el triste caso de que los legisladores infrinjan las leyes arrojando de su sitio al único ciudadano que ha mostrado valor y tenacidad para defender la República.

Madrid 26, 6 t.

Berlin.—Dícese que en breve se crearán en Alemania 19 divisiones para reserva y somaten.

Los armamentos que se acaparan en Alemania producen viva sensación en Europa.

Los periódicos rusos niegan que existan inteligencias entre Alemania y Rusia.

Madrid 26, 6 30 t.

Paris.—Los cálculos más aproximados acerca del resultado que obtendrá la eleccion presidencial, son los siguientes: Ferry, 240 votos; Freycinet, 200. Si votan las derechas á Ferry triunfará éste; en caso contrario Freycinet.

Madrid 26, 7 n.

Paris.—La Cámara y Senado de Francia han celebrado sesion, no alcanzando ningun interés. Volverán á reunirse el lunes.

El gobernador militar de Paris, general Sausier, ha dirigido una carta á los diputados y senadores republicanos declinando la honra de que le presenten candidato á la presidencia.

La tranquilidad es perfecta en Paris.

Madrid 26, 8-15 n.

Paris.—«El Diario Oficial» anunciara mañana que el ministerio Rouvier retira la dimision que tenia presentada.

El consejo de ministros se reunirá mañana, ante el cual someterá Grevy el Mensaje que dirige á las Cámaras, dimitiendo el cargo de presidente de la República.

Madrid 26, 10 n.

Nuestro embajador en Paris dice telegraficamente al gobierno que se está operando en Francia una sensata reaccion favorable al orden y que hay probabilidades de que lleguen los republicanos á una inteligencia para votar á Ferry ó á Freycinet.

Témese, sin embargo, que el día de la eleccion los monárquicos y los intransigentes intenten quitar solemnidad al acuerdo interviniendo en la votacion.

Se dice que la diplomacia trabaja para evitar que los monárquicos franceses se inspiren en el pesimismo.

El gobierno ha dado órdenes para que todos los militares estén en sus puestos, y por consecuencia de esta órden, el general Boulanger tendrá que abandonar Paris.

Madrid 26, 10-15 n.

El señor Castelar reunirá brevemente á sus diputados amigos. En esta reunion afirmará de nuevo su benevolencia al gobierno liberal y abogará por la aprobacion de las reformas democráticas ofrecidas por el gobierno, expresando su confianza de que el señor Albareda pr sentará en la próxima legislatura la ley del sufragio universal.

El martes se celebrará la reunion de los diputados de la mayoría, y el miércoles la de los senadores. No se han dirigido invitaciones particulares.

Preocupa á todos los políticos el telegrama recibido de Berlin diciendo que se crean 19 divisiones.

La guerra se juzga inevitable y no lejána.

En cambio es objeto de burla la noticia recibida de Paris de que los blancos de Francia reconocen como rey á don Francisco de Asis, marido de doña Isabel, y en su defecto al duque de Sevilla.

Madrid 26, 11 n.

Se ha verificado la reunion de la minoria republicana coalicionista acordándose combatir toda suerte de corruptelas parlamentarias en vista de lo que pasa en Francia; hacer una activa campaña administrativa, combatiendo la administracion monárquica á fin de que el país advierta las ventajas de la república y procurar una sincera inteligencia entre los republicanos todos.

También han acordado publicar un manifiesto, y se ha iniciado la idea de buscar el modo de mejorar la situacion de los indultados políticos que han perdido su carrera.

«El Correo» dice que los diputados coalicionistas harán un llamamiento á todos los republicanos bajo la base de la lucha legal.

Ha sido remitida á Paris la propuesta del Banco Hipotecario para nombrar gobernador al Sr. Gullou.

Madrid 27, 1-45 mda.

La «Gaceta» publica los anuncios nombramientos de D. Velancio Gonzalez, Gallostra y Mosquera para el Consejo de Estado.

También publica el decreto indultando del resto de la pena á Isidoro Cano, sentenciado por la Audiencia de Valencia.

De *El Isleño*:

Madrid 27, 7-55 n.

Indicase al Sr. Gullou para embajador en Roma, para el caso que sea nombrado el Sr. Groizard director del Banco Hipotecario.

Es objeto de muchos comentarios la conducta que seguirá el general Palacios, conducta que los comentaristas ajustan á sus diferentes aspiraciones.

Madrid 27, 19 30 n.

Los señores Grevy y Rouvier han conferenciado estensamente. El primero ha declarado que está dispuesto á dimitir pero que no lo hará hasta el jueves.

Mr. Rouvier ha pedido á las Cámaras que suspendan sus sesiones.

Madrid 27, 10-45 n.

Ha llegado el general Palacios. En la estacion le han recibido los reformistas, habiéndole acompañado hasta su casa el general Lopez Dominguez y otros amigos.

Despues ha visitado á los Ministros de la Guerra y de Ultramar.

Roma 26.

Se anuncia un importante debate en la Cámara de diputados, con motivo de la exposicion que están firmando los catolicos y que cuenta ya con muchos millones de firmas, pidiendo que Italia se reconcilie con la Santa Sede.

Los diputados catolicos sostienen que dicho documento está dentro de la más perfecta legalidad.

Viene 26.

Los despachos que se reciben de San Petersburgo, insisten en que no se advierte en aquella Corte síntoma alguno que indique un cambio de política en sentido favorable á Alemania.

El Emperador de Rusia, despues de conferenciar con sus ministros, se mostró conforme con la conducta de estos.

Se cree por lo tanto, que el gabinete de Berlin, tampoco modificará su actitud respecto de la guerra emprendida contra el crédito ruso, y que el gobierno de San Petersburgo tomará por su parte represalias en los aranceles de Aduanas para con los productos de Alemania.

Roma 26.

El aniversario de la ordenacion sacerdotal del Papa, coincidirá con un hecho llamado á tener gran resonancia. El Sumo Pontifice aprovechará dicha ocasion para dirigir al mundo católico una enciclica reivindicando todos los derechos de la Santa Sede y protestando contra las usurpaciones de que ésta ha sido víctima.

Habana 25.

Hoy ha salido de este puerto con direccion á la península, el vapor correo de la compañía Trasatlántica «Cataluña».

Londres 26.

«The Times» publica hoy un telegrama de Berlin, declarando que la entrevista celebrada en aquella ciudad, por los emperadores de Alemania y Rusia, fué debida á la iniciativa del príncipe de Bismarck y de ningun modo á la del Czar.

## MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy.

Se aprobó el acta de la sesion anterior.

Se acordó pase á informe de la comision de policía urbana una instancia de D. Juan J. Vidal solicitando autorizacion para edificar una casa en la calle de San Clemente de esta ciudad.

De conformidad con lo resuelto por la Administracion de contribuciones se acordó amillarar una casa situada en el Consey de propiedad de D. Gabriel Vidal Sintes.

Se acordó esponer al público para efectos de reclamacion el padron de perros sujetos al impuesto municipal establecido.

Se acordó admitir la casa construida por D. Jaime Pons Carreras para escuela de niños de San Clemente, debiendo hacer entrega de ella en 1.º de Enero próximo y cesar en dicho día el arrendamiento de la que actualmente se destina á este objeto.

Se acordó nombrar una comision especial compuesta de los señores Gumila, Pons Pons, Carreras, y Villalonga para que informen sobre las condiciones y precio de alquiler de una casa de la propiedad de don Bartolomé Pons para destinarla á escuela pública de niños de San Clemente.

Se acordó que la comision de caminos informe sobre una proposicion presentada por el señor Sintes Saura para que se recomponga el puente llamado de Llimpa.

A petición del señor Sintés Saura se acordó recomendar en su día á la Junta respectiva el aumento del socorro que facilita á los presos pobres.

Se acordó un ingreso y varios pagos del capítulo de imprevistos. Y se levantó la sesión.

**Canto de... rana**

El periódico de la calle del Bastion en estilo, al parecer, dulce y seductor, esforzase anoche por disuadir á ciertos elementos de nuestro partido á que tomasen parte en las próximas elecciones provinciales; más faltóle voz al diario aludido, y lo que debían ser torrentes de armonía y de inspiración se convirtieron en notas agrias y de pésimo efecto. Siempre que nos hallamos en vísperas de elecciones procura hacer semejante trabajo de mina, y nunca le escarmientan los fracasos y los silbidos. Sin traer historias de más lejos, podemos recordar que en las últimas elecciones de diputados á Cortes, algunos *camaleones* se pusieron el traje de demócratas, para decir en la prensa que el señor Prieto no era bastante definido, y aconsejar que se votase por acumulación al señor Pi y Margall.

Esta vez es verdad que votamos y sostenemos con todas nuestras fuerzas y todo nuestro brío a dos monárquicos, pero al así hacerlo, lo decimos muy claro, y no tratamos de embaucar á nadie. Tenemos injurias que lavar, injusticias que deshacer, é *interinos* que arrojar por la ventana, y por esto no hemos tratado de inquirir de nuestros candidatos su posición política, sino sus condiciones morales.

En cambio, los *camaleones*, obligados por sus amigos de Palma á apoyar dos candidatos fusionistas, no han querido encontrarse, y han recurrido al engaño para con aquellos. De D. Gaspar J Saura, respetando el contexto de su remitido, nada diremos sino que estamos muy satisfechos de su actitud, y de D. Jaime J. Moncada, podemos afirmar que dicho señor no se oculta de manifestar á nuestros amigos y á nuestros redactores que es CONSERVADOR, y no ha militado nunca en las filas del señor Ságasta. Es posible que el eco *camaleónico* trata de desvirtuar lo dicho con frases ambiguas ó espresiones atrevidas, pero estamos seguros, segurísimos, que el interesado no ha de hacer declaración alguna contraria á nuestras manifestaciones.

Procuren, pues, los *camaleones* poner en orden sus intereses que andan maltrechos y muy desmejorados y dejen de dirijirnos cantos de sirena, porque resultan cantos de rana.

Con el número de hoy repartimos á nuestros apreciables suscritores el prospecto de la publica-

ción que hemos anunciado ya titulada «El Camarada» que recomendamos de nuevo á los padres de familia que difícilmente podrán hallar cosa mejor para la educación y entretenimiento de sus hijos.

De la espresada publicación se ha recibido hasta el cuaderno 4º y se admiten suscripciones en la imprenta de EL LIBERAL.

**Mañada será subido al vaporero de este puerto con objeto de limpiar sns fondos y sufrir la acostumbrada recorrida, el vapor-correo «Puerto Mahon».**

**A bordo del vapor correo «Menorca», ha llegado el Archiduque de Austria Luis Salvador acompañado de su secretario, al objeto de pasar una temporada en esta isla. Se hospeda en el Hotel Busta mante.**

A bordo del mismo vapor ha llegado también el Juez del distrito de la Lonja D. Rafael Alvarez Peralta, con objeto de presidir el escrutinio en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Esta noche en el teatro principal se pondrá en escena por primera vez en la presente temporada la ópera «Traviata». Por ser una de las óperas que más se han hecho sentir en esta ciudad, deseamos que tenga una feliz interpretación su interesante argumento.

Anoche fué conducido á su casa un sujeto que entretenía con sus *monerías* á los que pasaban por la calle Nueva.

Segun verán nuestros lectores por el anuncio que publicamos en la cuarta plana de este número, el acreditado establecimiento de géneros de punto y ropa blanca de Madrid titulado «El Progreso Mercantil» ofrece á los lectores de EL LIBERAL dos regalos consistentes en dos billetes para la rifa de tres objetos que tiene espuestos en sus escaparates valorados en 1.500 pesetas.

El primer regalo será un soubrette parisien, nuevo juguete mecánico, con música: se le entregará al que obtenga el número igual al del premio mayor de la Lotería Nacional, sorteo del 23 de Diciembre de 1887.

El segundo será un panier cabaret mascotte, magnífica licorera, pié de metal, 6 botellas y 24 copitas: se le entregará al que obtenga el número igual al segundo premio.

Y el tercero será gran bebé habillé, preciosa muñeca de gran tamaño: se le entregará al que obtenga el número igual al tercer premio.

En la noche del domingo al lunes fueron encontrados dos guantes de cabritilla blanca en la calle de la Infanta por el sereno de aquel

barrio, los que están en poder del cabo de serenos para entregarlos al que manifieste ser su dueño.

En la tarde de ayer un carro chocó contra la baranda del paseo de la Miranda causando en la misma algunos desperfectos.

El vapor correo «Menorca» ha sido portador del siguiente tabaco pata el consumo público:

3 cajas cigarrros peninsulares marca grande.  
5 id. id. comunes entrefuertes.  
3 id. id. id. fuertes.  
Una id. cigarrillos largos engomados.  
Una id. cigarrillos cortos emboquillados.  
2 id. id. finos cortos suaves.  
3 id. id. comunes suaves.  
8 id. id. id. fuertes.  
Total 28 cajas pesando 888 kilogramos.  
Ha conducido además una regular cantidad de aceitunas y bellotas.

Relacion de los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor-correo «Menorca», fondeado á las 5 de la mañana.

S. A. el Archiduque de Austria Luis Salvador y su secretario, Eladio Carro, Mateo Pujadas y esposa, Miguel Pons, Antonio Torres y esposa, Jorge Fiol, Damian Orell, María Mari, Buenaventura Solá, Juan Llopis, Juana Cardona, Juan Triay, Martin Triay, Cristobal Pretos, Juana Llopis, 4 individuos de tropa.—Total 22.

**BOLSA DE MADRID**

28 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66'400  
4 por 100 amortizable . . . 84'500  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97'550

**BOLSA DE BARCELONA**

28 de Noviembre, 4'20 t.

4 por 100 interior. . . . . 66'270  
4 por 100 exterior. . . . . 67'250  
4 por 100 amortizable . . . . 83'870  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 00'000  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 97'370  
Banco Hispano Colouial . . . 49'000  
Acciones ferrocarril Francia. 36'250  
Id. Norte . . . . . 71'000  
Id. Orense. . . . . 11'500  
Obligaciones Francia. . . . . 00'000  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 00'000  
Id. Almansa. . . . . 00'000  
Obligaciones Trasatlánticas . 00'000

Observaciones atmosféricas de hoy facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad		
9 m.	763'2	9'4	9'4	SO ...	Calma
3 t.	761'5	13'8	12'2	Id.	Brisa.
		Temperatura máxima.. 14'8º			
		Id mínima.. 6'3º			

**Crónica religiosa.**

**Santo de hoy**  
San Saturnino, obispo y mártir.  
**Corte de Maria**  
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de Lourdes en el Cármen  
**CULTOS**  
En la parroquia de Santa María mañana miércoles á las 5 y media y concluida la misa primera, se dará fin á los piadosos ejercicios del mes de las Animas.

Al anochecer se dará principio á la devotísima Preparacion al Sagrado Parto de la Santísima Madre, rezando en la capilla de su Cofradía el Santo Rosario con las 40 Aves Marías y propias deprecaciones.

El jueves á las 6 de la mañana en la capilla del Santo Cristo se cantará Misa solemne de Requiem en sufragio de las benditas almas del Purgatorio.

Santo de mañana  
San Andrés apóstol.

**Crónica marítima.**

Buques entrados  
Dia 19

De Marsella por gol. «Luisa», patron Juan Abraham, con 5 trip. y efectos.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 29.

Los Senadores conservadores presididos por el señor Cánovas del Castillo, han acordado combatir la política del Gobierno y pedirle esplique su criterio sobre las proyectadas reformas militares; combatir los aumentos de gastos y censurar el llamamiento del general Palacios por creer lesiona el principio de autoridad.

**Anuncios oficiales**

**El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.**

Hace saber: Que debiendo cubrirse en el Departamento de Cartagena diez y seis plazas de aprendices artilleros de mar en la Escuela de esta clase establecida en la fragata «Gerona», con individuos que reúnan las condiciones de los artículos 14, 15 y 17 del Reglamento vijente que estén conformes en servir cinco años de campaña activa; los individuos que deseen cubrir dichas plazas y se hallen en las condiciones citadas, presenten sus solicitudes en esta Comandancia dentro el término de diez días dirigidas al Exmo. é Ilmo. Sr. Capitan General de Marina del departamento de Cartagena.

Lo que se hace público para conocimiento de los inscritos á quienes pueda interesar. Mahon 29 de Noviembre de 1887.—José Ramis de Aireflor.

**Ayuntamiento de Mahon Sanidad**

Este Ayuntamiento ha acordado que interin llega á establecerse con sujecion á las disposiciones vigentes una plaza de médico titular, se facilite para gastos de carruaje la suma de 450 pesetas anuales á un doctor ó licenciado en medicina y cirugía que quiera prestar sin otra retribucion la asistencia facultativa á las familias pobres de las aldeas anejas de San Clemente y Llumasanas. En su consecuencia, se anuncia al público para que los aspirantes que tengan título suficiente para ello presenten sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporacion dentro del término de diez días, á fin de que pueda concederse á quien reúna mayores méritos para ello.

Mahon 26 Noviembre 1887.—El Alcalde-Presidente, J. Vidal.

**TEATRO.**

**COMPANIA DE ÓPERA ITALIANA**

**Funcion para mañana**

2.ª de abono 3.ª serie  
Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos

**TRAVIATA**

Por iniciativa de muchos abonados y concurrentes á este coliseo, se ha acordado formar acciones de 50 pesetas cada una, para hacer venir un cuerpo de baile para poner en escena á la mayor brevedad la grandiosa ópera AFRICANA, con todo el aparato que requiere su interesante argumento.

La suscripcion continúa abierta en la conserjería del teatro.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

### Casino El Recreo

Extraordinaria función para el próximo sábado 3 de Diciembre.

- 1.º «Paseo Bailón».
- 2.º «Música clásica».

Se dará fin á la presente función con la tan renombrada y preciosa zarzuela «La Gran Vía», obra que ha merecido los honores de la repetición 500 veces consecutivas en Madrid, 300 en Barcelona y que está haciendo hoy día furor en todas partes donde se representa. La Junta del Recreo con el fin de dar la mayor lucidez posible á tan grandioso espectáculo, no ha preparado en gastos á fin de poner la obra á la altura que su argumento requiere.

En esta obra tomarán parte todos los artistas de la compañía, distinguiéndose notablemente: El Paseante, Caballero de Gracia, Calles de Sevilla, Cardil, Toledo, Cebada, etcétera, etc.; Barrios del Pacífico y de la Prosperidad, la criada Menegilda, su señora, su novio, los Ratas 1.º, 2.º y 3.º, Guardias municipales, Coro de Marineros, etc. etc., finalizando dicha zarzuela con el último cuadro titulado Eliseo ó Baile del Mistó.

### Nodriz

En la calle de Santa Eulalia número 41 hay una joven de 19 años, primeriza, que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

### TURRON DE CIUDADELA

De D. José Mercadal

Unico depósito en esta. Bazar Canel y Pons,  
50. Arraval, 50

**Se necesita una maquinista para**  
coser botinas. Informarán en esta imprenta.

### PELUQUERIA LA ALHAMBRA

DE FANER

5, Nueva, 5

Especialidad en el corte del cabello y barba.  
Salon para afeitar, cortar, rizar, lavar y teñir el pelo.

Se confeccionan toda clase de postizos.  
Se emplean los procedimientos más nuevos y que están en boga en las principales capitales

5, Nueva, 5

### ALMANAQUES DE LA ILUSTRACION para 1888

Véndense en Mahon librería de Antonio Sintés é imprenta de EL LIBERAL. En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

### Para vender

Lo está en Villacarlos un huerto con su casita.  
Informarán en la misma villa, calle de San Pedro núm. 51.

### ALMANAQUES AMERICANOS

Imprenta de El Liberal.

### Para vender

Lo está el predio Son Bernat del término de Ciudadela. Para su ajuste Anuncivay, núm. 9.

### EL CAMARADA

Semanario infantil ilustrado

A cada número de la revista, que constará de diez y seis páginas de texto, acompañarán otras diez y seis de regalo, en las cuales aparecerán, alternativamente, una Historia de España, escrita espresamente para EL CAMARADA por un reputado publicista; una Historia Natural, debida á no menos competente autor; y una serie de Cuentos de subidísimo mérito literario y sana moral, adornados todos ellos con profusión de grabados originales de hábiles artistas y magníficas cromolitografías; por manera que, una vez coleccionados los folletines, formen otros tantos tomos de tanta importancia doctrinal como lujosas condiciones tipográficas.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION

EL CAMARADA se publicará semanalmente en números de diez y seis páginas en 4.º mayor en buen papel y bajo una bonita cubierta de color, que contendrá asimismo otras diez y seis páginas de regalo. Además recibirán tambien nuestros suscritores una linda cubierta al cromo para la encuadernacion de cada una de las obras dadas en el folletín; á pesar de lo cual será tan solamente su precio el de

UN REAL EL NÚMERO EN TODA ESPAÑA

Se admiten suscripciones en esta ciudad en la imprenta de D. Bernardo Fábregues y en Ciudadela en la de su hermano D. Salvador.

### Para vender

Lo está una máquina de coser (Singer), con pié, y casi nueva. Informarán en esta imprenta.

# TOS, TOS, TOS

## PÍLDORAS MARAVILLOSAS

Con estas píldoras se cura toda clase de TOS por rebelde que sea.  
Va en cajitas de DOCE píldoras cada una, al precio de 60 céntimos de peseta, llevando un prospecto cada cajita.

Farmacia de Hernandez  
ALAYOR

### REGALO á los lectores de «El Liberal»

Todo el que remita este anuncio á los grandes almacenes de géneros de punto y ropa blanca titulados

### EL PROGRESO MERCANTIL

8. Espoz y Mina, 8, Madrid

será obsequiado con dos billetes para la rifa de los tres magníficos regalos espuestos en sus escaparates valorados en 4.500 pesetas. Dichos objetos se le entregarán á quienes obtengan los billetes cuyos números sean iguales á los tres primeros premios de la Lotería Nacional, sorteo del 23 de Diciembre.

Los pedidos de billetes se sirven á vuelta de correo y bajo sobre cerrado, dirigiéndose á D. Francisco L. Parajá, Director de los almacenes, con dos sellos de 15 céntimos para gastos de correo.

### Administracion de Loterías de 1.ª clase n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

En esta Administracion, favorecida por la suerte durante el presente año con dos premios mayores en el período de un mes, importantes CIENTO SESENTA MIL PESETAS, se han recibido y puesto á la venta **Billetes de Navidad**.

Mahon 22 Noviembre 1887.—El Administrador, Diego de la Torre.

### Administracion de Loterías de 1.ª clase n.º 6 en Mahon

3—ARRAVALETA—3

### SORTEO DE NAVIDAD

Se han recibido en esta Administracion y puesto á la venta nuevas remesas de billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el 23 de Diciembre próximo cuyo primer premio es de

**medio millon de duros**

Precio del billete entero, **500** pesetas.—Idem, de la fraccion ó décimo **50**.

Mahon 24 Noviembre 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

### Banco de Mahon

La Junta de Gobierno de este Banco ha acordado hacer préstamos hipotecarios al interés de 5 por 100 anual, admitiendo del prestatario cantidades en cuenta corriente hasta el importe total del préstamo y mientras este subsista, sobre las cuales abonará el Banco el mismo interés de 5 por ciento.

Tambien ha acordado abrir créditos en cuenta corriente al propio interés de 5 por 100 anual, con la garantía del acreditado y de otra ú otras personas solidariamente responsables con él.

Mahon 26 de Noviembre de 1887.—El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

### TENEDURIA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE Y CÁLCULO MERCANTIL

La enseña D. Santiago Maspoeh, en su domicilio, Cos de Gracia, 20.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas. Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Cuantos padezcan de la boca. Dolor de muelas, Caries,

flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el unico remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### SOMBRERERIA DE RAFAEL CARDONA

3, Nueva, 3

En dicha sombrerería se ha recibido un rico surtido de sombreros para caballero y niño, última novedad, tanto en clase inglesa como española de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase, precios baratísimos, y otro de gorras tambien para caballero y niño, última novedad desde el íntimo precio de 1 hasta 5 pesetas una.

Tambien se hacen composturas y encargos en dicho ramo.

### En venta

Lo está la casa núm 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

### Arrope superior

legítimo zumo de uva sin adulleracion de ninguna especie.

Véndese á 30 céntimos de escudo en la Chocolatería de la Cuesta de Deyá, núm. 5.

### Para alquilar

Lo está desde el primero del año entrante 1888 la casa calle de Hannover número 18, donde está establecida la hojalatería de Conforto. En la misma darán razon.

### TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal